

reseñas

C.E.V.E.S.
CENTRO VENEZOLANO DE ESTUDIOS DE SALUD "JORGE ANDRADE"
APARTADO 6622 - CARACAS - VENEZUELA

C.E.V.E.S.—Centro Venezolano de Estudios en Salud "Jorge Andrade"

El desarrollo de la Sociología Médica, que comienza casi simultáneamente con el desarrollo general de la Sociología, sufre una aceleración y un cambio cualitativo hacia fines de la década del 60 y comienzos de la del 70. Este cambio está caracterizado por la aparición de nuevas variantes teóricas en el contexto explicativo de la problemática de salud, que ponen en cuestión las visiones tradicionales que eran hegemonizadas por las corrientes funcionalistas. Estos enfoques alternativos no sólo se basan en un cuerpo de teoría diferente sino que desplazan los ejes de la investigación hacia otros problemas nunca o insuficientemente, abordados.

América latina es uno de los ámbitos geográficos donde este desarrollo ha sido más fructífero en términos de creación de organismos de docencia e investigación y de producción teórica. En Venezuela los primeros intentos en esta dirección pueden observarse con los "Seminarios de Metodología de la Investigación Social aplicadas a la Salud" que tuvieron el copatrocinio de AVEFAM (Asociación Venezolana de Facultades de Medicina y OPS/OMS. El efecto más directo de estos seminarios fueron los cambios de programas de las asignaturas de Ciencias Sociales en los estudios médicos de pregrado. Sin embargo, no es sino hasta 1977 en que algunos trabajadores de este campo comienzan a reunirse en forma sistemática. Su primer objetivo fue la discusión de los problemas relativos a sus ámbitos particulares de trabajo y de acción. Prontamente se vislumbró que existía un vacío que era necesario cubrir y que el grupo tenía la representatividad suficiente como para emprender la tarea de llenarlo. Los integrantes del grupo que se desempeñaban en diferentes instituciones universitarias y gremiales y provenían de diferentes formaciones profesionales, decidieron la institucionalización del grupo bajo el nombre de "CEVES—CENTRO VENEZOLANO DE ESTUDIOS EN SALUD "JORGE ANDRADE" (*). EL CEVES ha desarrollado hasta el presente tareas de profundización en temas relevantes de la problemática de salud y sociedad, ha dado apoyo a tareas específicas de diversas instituciones de salud que se lo han solicitado, y ha participado en diferentes eventos nacionales e internacionales de medicina social y educación médica.

En resumen, el CEVES se plantea sus objetivos en tres niveles:

a) **Intragrupales**

- desarrollo y capacitación de los miembros del grupo
- profundización de la problemática de salud y sociedad

Estos objetivos serán satisfechos a través de seminarios permanentes y de actividades de investigación.

b) **Extragrupales Nacionales**

- Procurar apoyo teórico-técnico a grupos involucrados en el sector salud (docentes, estudiantes, gremialistas, etc.)

- Intentar convertirse en un polo de referencia teórica para los grupos, personas, e instituciones que se plantean una visión alternativa de la problemática de salud y sociedad.

Estos objetivos implicarán:

- el desarrollo de cursos y conferencias
- la difusión del material producido por el CEVES
- la difusión de material producido en otros ámbitos nacionales e institucionales que hasta hoy son sólo accesibles para individuos aislados.

(*) Con este nombre se pretendió homenajear al Dr. Jorge Andrade, médico y educador venezolano, gran impulsor de las ideas progresistas en el campo de la Educación Médica, muerto prematuramente en 1976.

c) Extragrupales Internacionales

- establecer relaciones con los grupos que en el exterior y especialmente en América Latina están desarrollando actividades bajo concepciones similares.
- propender a la formación de un organismo coordinador a nivel latinoamericano de estos grupos.

Para cumplimentar estos objetivos se intensificará el intercambio de materiales y personas con las instituciones y grupos aludidos.

La dirección provisoria del CEVES es: Apartado 6622—Caracas—Venezuela.

MARIO BRONFMAN